

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Trimestre, 5 pesetas. — Extranjero: trimestre, 10 pesetas. — Número suelto, 5 céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELEFONO 4.408 CALLE DEL PEZ, 19, 2.º JOHNS. APARTADO 877

SERVICIOS: Cuarto planta, 80 líneas. Primer planta, noticias. 2.ª planta, cotizaciones. 1.ª planta, precios de suscripciones.

LO QUE NO PUEDE CONTINUAR

En el mitin que, organizado por la Agrupación socialista madrileña, se celebró ayer en la Casa del Pueblo quedó concretada con gran diáfandad la responsabilidad de cada uno en la agravación constante del problema de las subsistencias.

Con gran sinceridad, los oradores examinaron las culpas que corresponden a los consumidores, a los productores e intermediarios y a las autoridades.

Es evidente que en los consumidores falta energía en la defensa de sus intereses. Pero es notorio también que esta entereza no puede ser expresada firmemente, cuando falta la garantía de que en su apoyo, además de la ley, han de estar las autoridades encargadas de velar por su cumplimiento. ¿Puede decirse, sin quebranto de la verdad, que la opinión encuentra esta cooperación en el Gobierno y sus autoridades? De ningún modo.

La Junta central de Subsistencias tasó los carbones. No juzgamos de su acierto. Mas el hecho es que los tasó. Y las consecuencias son, de un lado, que los patronos hulleros se niegan a cumplirla; de otro, que los vendedores acuden a mil arbitrios para no observarla. Y ni el Gobierno arremete contra los mineros, llegando, si necesario fuese, a la incautación, ni las autoridades municipales y gubernativas meten en cintura a los carboneros madrileños. Así, mientras los primeros pueden burlarse de la Junta central de Subsistencias, negándose a cumplir lo que ésta acordó y el Gobierno sancionó, los segundos se rien de la Junta provincial y del bando del gobernador, haciendo una división de clases de carbón, que antes no existía. El trabajador que exige carbón vegetal al precio de tasa se lleva a su casa tierra y piedras; venden a un precio superior otro carbón menos malo, y a un tercer precio, superior al que tenía antes de ser tasado, el carbón que sirve para ser quemado. El Gobierno, enérgico con los humildes, nada hace contra los poderosos mineros, como no lo hace contra los soberbios navieros, que, sobre estarse enriqueciendo como no pudieron jamás soñar, están poniendo a España en un peligro gravísimo, pues que dedican sus flotas al transporte de productos del y para el extranjero, o las caden, con exorbitantes beneficios; claro está, a banderas extrañas, haciendo insoluble el problema de los transportes en nuestro país.

En el aspecto nacional, a pesar de la ley de Subsistencias, a pesar de la Junta central, los intereses generales hallanse indefensos. Mineros, navieros, trigueros, harineros, todos los acaparadores y negociantes pueden dedicarse, como antes, con entera libertad a sus especulaciones.

Naturalmente, esta conducta del Gobierno tiene sus derivaciones en la de sus autoridades. Las de Madrid están procediendo con un absoluto desprecio del vecindario. Con el único artículo tasado, el carbón, ya hemos dicho lo que sucede. Además, las autoridades que constituyen la Junta provincial de Subsistencias no han querido tasar el pan. Por esta actitud complaciente para con los tahoneros del alcalde, del gobernador, del presidente de la Audiencia y del delegado de Hacienda, el pueblo tiene que pagar el kilo de pan a 56 céntimos en lugar de a 48, que es lo dispuesto por la Junta central. Pero no son sólo complacientes con los tahoneros que delirudan el pan en el peso. Lo son con al consorcio de industriales. Ya sabemos que se negó a tasar los huevos y luego el gobernador consiguió una pequeña rebaja. ¿Qué prueba esto? En primer término, que los huevos podían venderse a un precio mucho más bajo; después, que los industriales a que preferían hacer ellos la rebaja, la haga la Junta de Subsistencias. El quebranto es así menor para ellos.

Que los industriales prefieran este sistema a la tasa, es lógico; no que las autoridades que constituyen la Junta de Subsistencias accedan a esta

pretensión. De hecho resulta, con este sistema, que la Junta creada para amparar y defender los intereses de los consumidores defiende y ampara sólo los de los industriales.

Igual sucede con las patatas. No sabemos por qué linaje de consideraciones la Junta se ha abstenido de la tasa. Se venden a un precio excesivo, con un beneficio ilícito para el intermediario. Y también el gobernador, este buen notario que a todos se nos ofrece como una lumbrera por su sabiduría y un carácter por su rectitud, y que es tan incompetente y maleable como todos los que le precedieron, en vez de imponer por la tasa el precio justo ha tratado con los industriales, para que éstos rebajen espontáneamente el precio. Dicen que lo ha conseguido, y desde hoy será el de 35 céntimos los dos kilos, las coloradas, y 30 y 25, respectivamente, las blancas de primera y segunda clase.

Pero, ¿por qué ha de dejarse a los intermediarios fijar libremente los precios? ¿Es que la ley de Subsistencias se hizo para esto? Indudablemente, su razón de ser es la contraria. No es una amenaza: es una realidad; no es una autorización para que los vendedores hagan lo que les dé la gana,

sino un instrumento coercitivo para señalar el límite justo a sus beneficios.

¿Es que no lo creen así las autoridades? ¿Que tampoco entienden esto el Gobierno, amparador de la lenidad de aquéllas? Pues sépase de una vez, y terminemos con esta farsa. La ley de Subsistencias, la labor de la Junta central—que no es hasta ahora la que debía ser, pero que se muestra superior a la de los encargados de aplicar la ley—, no serán nada si en las Juntas provinciales, en las autoridades y en el Gobierno no encuentran la cooperación debida.

No podemos continuar así. La situación del pueblo es cada vez más desesperada. La desesperación engendra la violencia, y ya están muy determinadas las responsabilidades para que se ignore a quiénes hay que exigirselas.

De temer es—y parece que los que más debían temerla la provocan—que la indignación popular, reivindicándose de anteriores debilidades, acuda a más expeditos y eficaces medios para que la justicia y la equidad triunfen de la explotación inicua y de las codicias presidiables, amparadas hoy desde el Poder.

clamación se le amenazó con una cruel y ejemplar persecución. Contra los osados irían todos. Y el párroco no prestaría auxilios espirituales a los peticionarios, ni el juez les haría justicia, ni el médico les asistiría, ni en la fábrica encontrarían ocupación. La amenaza y la ejecución de la amenaza hizo acallar las quejas, que cada vecino guardó para expresarlas en el hogar y entre las personas de su confianza.

Y el pueblo también se defiende.

Y en un ambiente de odio reconcentrado, y no del todo contenido, llegó al día señalado para cobrar el impuesto. Era el día 1.º de año, y se celebraba la feria de Artés. Los caciques fueron generosos: en este día libraron al pueblo del impuesto. Pero al siguiente se impuso. Hacerlo y cerrarse comercios y tiendas fué todo una misma cosa. Los agentes de la autoridad intentaron evitarlo; pero en vano. La protesta se generalizaba y extendía con rapidez emocionante y alarmante. El pueblo en masa ocupaba las calles. Grupos compactos de gentes apedreaban la administración de Consumos, y otros se dirigieron al campo para pedir a los labradores que se sumaran a la manifestación. También se dirigieron grupos a la fábrica de Berenguer con idéntico propósito.

La fábrica se cierra.

Apenas llegada la hora de mediodía, una multitud enorme, enardecida por la exclamación unánime de «¡Abajo los Consumos! ¡Abajo el Ayuntamiento regionalista!», invadió los alrededores de la fábrica Berenguer. Los 700 obreros, por primera vez, dejaron de considerarse instrumentos de explotación: abandonaron el trabajo y ocuparon su puesto entre el pueblo que protestaba.

Las autoridades reclamaron refuerzos a la guardia civil de Manresa y Barcelona y a los mozos de escuadra de los pueblos vecinos. Los refuerzos llegados no pudieron impedir que el pueblo hiciera abandonar sus puestos, en fuga prudentemente precipitada, a los guardas de consumos. Continuaron aumentando las fuerzas, pero siguieron siendo insuficientes para impedir la justa protesta del vecindario. Este prendió fuego a las casillas destinadas al cobro del impuesto. Cuando las casillas ardían era ya hora avanzada del anoche. Esto daba a la protesta una impresión más bella y más imponente. Los caciques, atemorizados, aquilataban el grado de poder perdido con la resolución del pueblo amotinado contra su tiranía criminal.

El alcalde reunió al Ayuntamiento. En la sesión predominó el propósito de presentar en pleno la dimisión. Esta noticia fué el estímulo para el vecindario. Ella pacificó los espíritus y encerró tranquilamente en sus hogares a las gentes expoliadas y vilmente escarnecidas.

Como lo de la dimisión no se confirmó, siguió el pueblo protestando al siguiente día, y, al fin, el alcalde manifestó al pueblo que él y el Ayuntamiento en pleno habían hecho renuncia de sus cargos ante el gobernador.

Y entonces reinó la paz en todos los espíritus!

Un buen resultado.

Después de la protesta los obreros han celebrado una reunión, donde han acordado constituirse en Sociedad de resistencia.

El abandono del trabajo para sumarse a la protesta contra los Consumos les ha hecho conocer su poder y su utilización para conquistar su personalidad y mejorar sus condiciones de trabajo.

La jornada ha sido perdida por los caciques regionalistas catalanes.

Pero conviene no olvidar que quedan con mucha fuerza y dispuestos a la reconquista.

UN SOCIALISTA

Barcelona, enero 1917.

LOS MINEROS ASTURIANOS

OVIEDO, 7.—En el Ayuntamiento se han reunido en asamblea los representantes de los Ayuntamientos de las cuencas mineras.

Se pronunciaron varios discursos acerca de la situación creada a la industria carbonera asturiana por las últimas disposiciones, exponiendo la necesidad de que sea derogada la real orden de 14 de diciembre y se proceda a la construcción de ferrocarriles, que aumentarán seguramente la producción y proporcionarán gran trabajo a los obreros.

Se nombró una Ponencia que redacte la exposición que habrá de elevarse al Gobierno, componiéndola los representantes de Langreo, Miera, Moredun, Aller y el alcalde de Oviedo.

Las Ponencias se reunirán de nuevo el próximo domingo.—O.

LOS SUCESOS DE ARTÉS

El caciquismo regionalista catalán

Telegráficamente he informado sobre la enérgica e importante protesta del pueblo de Artés contra sus administradores municipales. La actitud digna y resuelta del vecindario y sus fundamentos de justicia merecen una ampliación postal de los informes telegrafiados.

Diremos, como antecedente necesario, que en el pueblo de Artés hay una sola fábrica, propiedad de los Sres. Berenguer. Cuenta la fábrica con unos 700 trabajadores, dominados desde largos años por los dueños de la industria. Económicamente, los trabajadores están incondicionalmente sometidos a los amos de la fábrica. Jornales y jornadas de trabajo tienen el valor y la duración que voluntariamente se imponen a los explotados. Socialmente, los obreros no son ni más ni menos que instrumentos de explotación que merecen menos consideraciones y atenciones que el artefacto de menor aprecio de la industria. Políticamente, los trabajadores están sometidos a un desenfundado caciquismo regionalista de expresa significación catalana.

El poder del caciquismo catalanista ha pasado los límites de los obreros explotados, y se ha extendido a todas las categorías sociales del pueblo. Nadie ha podido vivir allí, si no se ha sometido incondicionalmente a las exigencias de un feudalismo efectivo, representado por la familia de los fabricantes.

Los cargos públicos, sin excluir el de alcalde y juez municipal, están desempeñados por personas impuestas e incondicionales de los Berenguer. Así resulta que la Administración pública y la justicia están en manos de los señores feudales. Y por esto sucede que se administra contra los intereses del pueblo y con daño de la justicia, tanto restringida por los preceptos de la ley.

Pero aun hay más. El campo de dominación caciquil, circunscrito al pueblo de Artés, era demasiado reducido para las ambiciones catalanistas, y de Artés se extendió a los demás pueblos de Castellterrsol, que representa en Cortes, como diputado, la más elevada cumbre del regionalismo catalán, el Sr. Cambó.

Las elecciones en este distrito no son el resultado de un libre ejercicio del derecho electoral, sino una farsa indigna y vergonzosa. En las últimas celebradas para diputados a Cortes, los obreros de las fábricas, formados y capitaneados por directores, mayorales y encargados, eran conducidos a los colegios electorales, donde se les entregaba la candidatura que en el acto, y a presencia de quienes mandaban las fuerzas, eran depositadas en las urnas. Y esta indignidad y esta vergüenza es lo que como diputado representa en el Congreso ese falso prestigio del señor Cambó. Si la representación nacional no fuera, en general, una consecuencia análoga a la de las elecciones de Artés el señor Cambó enrojecería de vergüenza cuando hablara en el Congreso en nombre de sus representados.

Y en Artés domina y se afianza este poder feudal porque dispone del apoyo incondicional en cuanto a su decisión, pero

condicionado a la concesión de otros beneficios del Poder central, tan exacerado, aparentemente, por la Liga Regionalista, que aspira a regenerar la patria depurando de sus corruptelas el noble ejercicio del sufragio.

La Administración municipal.

Como hemos dejado expuesto está constituido políticamente el distrito de Castellterrsol, y especialmente el pueblo de Artés. No hay oposición. La Administración pública, la justicia y la enseñanza están en poder del caciquismo regionalista. El pueblo, de hecho, no es un conjunto de personas que se dan a administración posible conforme a las leyes correspondientes. Es una masa de gentes bárbaramente y cruelmente sometidas. Y dominadas por qué procedimientos administrativos! Librementemente han dispuesto los regionalistas, caciques, de los intereses de la población. Y los han administrado tan en provecho propio y daño ajeno, que al cabo de determinado tiempo se encontraron con un déficit espantoso en la Hacienda municipal. De momento no supieron cómo arreglárselas para salvar el déficit; pero observando la dominación ejercida, y deduciendo de ella su poder y despreciando la honradez y al pueblo acordaron inaugurar el impuesto de Consumos al comenzar el presente año de 1917.

Y dicho y hecho.

El impuesto que se trató de imponer fué aprobado en septiembre del año pasado.

Se comprenderá fácilmente lo que representaba para el vecindario, esclavizado por la tiranía regionalista, dando a conocer el gravamen sobre las espaldas, cosa que hacemos seguidamente:

Todino fresco y salado, 0,20 pesetas el kilo.
Vino, 4 pesetas la carga.
Aceite y petróleo, 0,15 el litro.
Arroz, garbanzos, harinas y pastas para sopa, maíz, cebada y sus harinas, 2,50 los 100 kilos.

Pescado fresco, 0,10 el kilo.
Pescado salado, 0,05 el kilo.
Jabón, 0,15 el kilo.
Carbón vegetal, 0,50 la carga.
Carbón de cok, 0,10 el kilo.
Conservas, hortalizas y verdura, 0,10 el kilo.

Aguardientes, alcohol y licores, 0,25 el litro.
Leche, 0,05 el litro.
Gallinas y pollos, 0,10 por cabeza.
Conejos, 0,05 por cabeza.
Liebres y perdices, 0,15 por cabeza.
Huevos, 0,05 docena.
Carne fresca, 0,50 kilo.

Caciques a la defensa.

Al tener noticia de los acuerdos que ponían en vigor el impuesto de Consumos, algunos vecinos se permitieron recurrir a las autoridades para expresar sus quejas.

Tamania osadía fué del desagrado de los caciques, y a los atrevidos vecinos que exteriorizaron su disgusto y formularon re-

UNA CARTA DE ARAQUISTAIN

La Exposición de "España," ha sido clausurada

La Exposición organizada por el semanario *España* a favor de los voluntarios españoles que luchan en el frente francés ha sido clausurada anoche.

Con este motivo, nuestro querido compañero Luis Araquistain ha dirigido a los periódicos la siguiente carta, que también nosotros hemos recibido:

«Mi distinguido amigo y compañero: No me atrevería a distraer su atención ni a pedirle hospitalidad para estas líneas, si el objeto que las motiva no trascendiera de lo personal y particular para convertirse en una cuestión pública, y no sólo pública, sino íntimamente relacionada con nuestra soberanía de españoles. Dicho sereno y someramente, se trata de la clausura de la Exposición organizada por el semanario *España* a beneficio de los voluntarios españoles que combaten en Francia. Anoche, domingo, la cerró la policía.

¿Fundamentos? Los ignoro. Porque no pueden aceptarse como válidos los argüidos por el agente que, en nombre de la Dirección de Seguridad, vino a visitarnos anoche con el deseo de ver si en la Exposición había obras ofensivas... no sabemos para quién. Detívose, con aire grave, frente a un aguafuerte de Abel Truchet, que representa un Cristo y unas mujeres enlutadas que le dicen, señalando a un composito cubierto de cruces: *Nous aussi, Seigneur, nous donnons nos fils pour la paix du monde*. A su juicio, este bello trabajo de arte, en que unas pobres mujeres se equiparan al redentor de Galilea, es un terrible peligro para nuestra neutralidad. No menos peligroso, también en su opinión, es un aguafuerte del catalán Nougués, que podría titularse «La moza del cántaro» o de cualquier otro modo, ya que representa un grupo de mujeres «sin más relación con la guerra actual que con la guerra del Peloponeso. Pero el espíritu neutralista del señor agente de la policía sufrió la máxima contradicción ante un dibujo de Ribas, que representa, bajo el título de «Un prisionero», un soldado de nacionalidad indeterminada, sentado en el suelo y comiendo rancho. Como si este dibujo fuera la gota de agua que iba a desbordar la repite copa de la neutralidad española, el señor agente de la policía se volvió todo nervioso a los que presenciábamos, entre perplejos y curiosos, el extraño examen, y de retó draconianamente: «Queda cerrada esta Exposición!» En aquel instante, ocho de la noche, íbamos a cerrarla, como de costumbre, y la intromisión de la policía tenía todo el carácter de una cómica redundancia. Bufo parece el hecho; pero en el fondo de él hay una cuestión tan grave, que me obliga a llamar sobre ello la atención del público y al mismo tiempo del Gobierno.

Como se ve por los verídicos datos suministrados, la clausura no responde a un fundamento real. En este asunto, como en otros análogos, se adivina la mano de poderes extraños a la soberanía española. No creemos que el Gobierno haya tenido participación en este torpe atropello. ¿Por qué habría de tenerla? En la Exposición de los legionarios nada hay que pueda ofender a ningún beligerante. Es un acto de humanidad y de españollismo. Por grandes que sean las prisiones en pugna, todos los españoles, como tales y como hombres, han de sentirse unidos en un sentimiento de cordialidad hacia un puñado de conciudadanos nuestros que han hecho la ofrenda de su vida por una causa que creen justa. Lo mismo sería si combatiéran en el otro lado de la trincheira. No es culpa nuestra que sólo luchen en la banda occidental. Prueba de esta comunidad de sentimientos es la acogida de simpatía que ha tenido la Exposición en la mayor parte de la prensa. Periódicos como *A B C*, como *La Acción* y como *El Día* no han creído que se ofendía a la neutralidad de España con la publicación de fotografías y artículos sobre la Exposición de los legionarios españoles. Por todas estas razones, quiero creer que el Gobierno no ha tenido participación en este insolito atropello.

Probablemente se trata de una ligereza de la policía, y no de la superfloridad, sino de torpes subalternos, de esos que llegan al desorden por un exceso de celo. Si se tratara de la superfloridad, si hubiese alguna razón de orden social, la Exposición hubiera sido cerrada en el momento mismo de la apertura, cuando estaban presentes los embajadores de Inglaterra, Francia, Italia, el Japón, Bélgica y otros. Es ados, y antes de que la hourasen con su visita dos secretarios de la Embajada alemana, el mismo día de la inauguración. Quiero suponer que de ese acto de cesarismo de escaleras abajo son sólo res-

pensables algunos funcionarios policia-
cos más atentos a servir intereses y cam-
pañas de extranjería que a velar por la
soberanía de su nación.

Espero, por lo tanto, que la superioridad
de policía o el Gobierno rectifiquen
este atentado al legítimo ejercicio de un
acto de humanidad y españolismo tan
pronto como se enteren. La Dirección de
Seguridad no puede consentir que en el
aire quede la sospecha de que está bajo el
dominio de autoridades no españolas, ni
el Gobierno la hipótesis de que no es so-
berano. Aun nos explicaríamos cualquier
complacencia del Gobierno si esta Exposi-
ción, puramente artística, fuera un insul-
to para alguna potencia extranjera que se
hubiera expedido en consideraciones ha-
cia España. Pero estas complacencias, en
el momento mismo en que los submarinos
alemanes atacan con máximo furor a
los barcos mercantes españoles, sea cual
sea el cargamento que conducen, y al día
siguiente de haber visto el presidente del
Consejo de ministros cómo le insulta un
alto personaje diplomático, acreditado en
Madrid y relacionado con los imperios
centrales, desde un periódico español, se-
ría una abdicación de elementales senti-
mientos de dignidad particular y pública.
En suma, confío, por el decoro de España
como nación independiente, que este la-
mentable error policíaco se deshaga tan
pronto como llegue a conocimiento de la
autoridad competente. Otra cosa, además
de humillarnos a todos, nos pondría en
ridículo ante el mundo entero, tan atento
en estos instantes a los asuntos de Es-
paña.

Luis ARAQUISTAIN.

No queremos añadir un comentario
más a los escritos por nuestro querido
amigo Araquistain, que son ya bastante
explicitos. Y los que la indignación que
el hecho sugiere en nosotros acaso con-
trastaran con el tono irónico que Ara-
quistain ha dado a su hermosa carta.

El *San Leandro*... La Exposición de Es-
paña... Dígame de una vez si estamos bajo
la dictadura de Ratibor y proclámeselo por
real decreto la indignación nacional.

DECLARACIONES OFICIALES

El presidente del Consejo dijo hoy que
la clausura de la Exposición Artística or-
ganizada por España a beneficio de los
legionarios españoles tenía su origen en
que se había prescindido de cumplir una
real orden del ministro de la Gobernación
publicada en la *Gaceta* el día 7 de diciem-
bre, en la que se dispone para abrir
estas Exposiciones es necesario el permiso
del gobernador, en provincias, y en
Madrid, de la Dirección general de Se-
guridad.

—Las últimas—agregó el conde de Ro-
manones— que cuando nos preocupan
otras cuestiones de más importancia se
emplee el tiempo en reclamaciones de
peca montá.

Con que hubiese dado ejemplo el Go-
bierno no cerrando vergonzosamente la
Exposición se habría ahorrado ahora esa
lamentación cocodrilezca.

El ministro de la Gobernación se ex-
presó en parecidos términos, pero añadió
que, cumpliendo el trámite de pedir per-
misión, no habrá inconveniente alguno en
autorizar la reapertura de la Exposición.

COBAS DEL DIA

Hablando del hundimiento del *San
Leandro* dice un plumífero:

Según todos los síntomas, el vapor es-
pañol *San Leandro* ha sido torpedeado por un
submarino alemán.

Según todos los síntomas
que tiene el animal...
El animal que escribió lo que reproducimos,
naturalmente.

Uno de los alemanes—naturales o na-
cionalizados—que escriben en *El Correo
Español* exalta a los españoles a que res-
pondan al llamamiento hecho por el prin-
cipe de Ratibor para que se entreguen
cantidades a favor de las víctimas de la
guerra.

Y dice el tal:
Y aunque a España no se le ha hecho
llamamiento por el príncipe de Ratibor, en
cuanto de edad se trata, no se acuerda de
filias, deja a un lado las fobias, y alegre y
dávdivosa, entrega su dinero en el altar de la
Caridad.

Nos hundan el *San Leandro*, porque sí.
Nos cierran la Exposición de España,
porque sí.

Y encima hay todavía quien quiere que
les demos dinero...

Que es lo que nos faltaba
precisamente,
para el digno ornamento
de nuestra frente.

Partido socialista obrero

TALAVERA DE LA REINA, 7.—Con esta
fecha queda reorganizada la Agrupación
socialista de esta localidad, integrándola
14 compañeros en primera reunión.

Esperamos ha de aumentar, pues nos
proponemos hacer cuanto esté de nuestra
parte para que sea todo lo numerosa posi-
ble.

Se nombró Comité, siendo elegido pre-
sidente el compañero Mariano Malum-
bres.

La correspondencia a Feliciano Ruiz,
Casa del Pueblo.—M.

En cuarta plana!
Originales de Interés.

LA GUERRA

SOBRE LAS GESTIONES DE PAZ

Los emperadores de Alemania y de
Austria-Hungría han dirigido a sus res-
pectivos ejércitos sendas proclamas en las
que consideran que la respuesta dada por
la Cuádruple a las proposiciones de paz es
una negativa categórica a discutirlas, y
que, por tanto, hay que fiar a las armas,
con la ayuda de Dios, el final de la
guerra.

Estas proclamas, según un despacho de
Nueva York, son objeto de varios comen-
tarios en los Estados Unidos, donde algu-
nos críticos deducen que en aquéllas se
afirma la falta de sinceridad de los imperios
centrales al hacer sus proposiciones.
El mismo despacho dice que produce
también gran excitación la discusión en
el Congreso de la posibilidad de que los
Estados Unidos tengan que cambiar su
política internacional, concertando alian-
zas con las potencias europeas, y que mu-
cha gente cree en ello la posibilidad de unir-
se a los aliados, en vez de cooperar con
los neutrales.

Holanda se abstiene, desde luego. El
ministro de Negocios extranjeros ha de-
clarado que el Gobierno holandés no hará
ninguna gestión en favor de la paz, con-
vencido de que en las circunstancias ac-
tuales no tendrá resultado satisfactorio.

GRECIA Y LOS ALIADOS

Le *Temps* ha interrogado al ex ministro
de Hacienda del Gabinete venizelista, se-
ñor Diomedes, que se encuentra en París
con una misión de su Gobierno cerca de
los Gabinetes francés e inglés.

Dice el Sr. Diomedes que el agregado
militar de la Embajada alemana de Atenas,
M. Falkenhause, fué uno de los princi-
pales organizadores militares del ejército
griego y el que dirigió las maniobras
para que el Gabinete de Constantino se
librara de las exigencias de los aliados,
especialmente de las que se referían a la
desmovilización y retirada de la artillería.
Tiene la firme convicción de que el
ejército real, dirigido por alemanes, ataca-
rá a los aliados, sin tardar mucho, pues
el rey está preparando acivamente el
ataque.

El ejército de Constantino se compone
de unas 75.000 bayonetas, con 3.200 ofi-
ciales, y posee un regular número de pie-
zas de artillería de campaña, con proyec-
tiles para disparar 1.200 cañonazos por
pieza. Tiene, además, unas 180 ametra-
lladoras.

La artillería pesada fué entregada a los
búlgaros en número de unas 180 piezas
también.

Cree el ex ministro venizelista que el
ejército real habrá de buscar contacto con
el ala derecha enemiga, al oeste de Mo-
nastir.

En cuanto al ejército nacional, que ac-
tualmente está limitado a una división,
aumentará rápidamente, pues recibe ar-
mas y equipos con toda regularidad.

Hablando de la política interior, estima
el Sr. Diomedes que la unión de Grecia
entera se realizará en cuanto quede extin-
guido el núcleo germánico que hoy repre-
senta al rey y su Gobierno.

En breve ocurrirán sucesos que desva-
necerán cualquier incertidumbre que los
aliados pudieran tener respecto al rey de
Grecia, y será menester obrar cuando
aquel monarca se declare públicamente
adversario de la Cuádruple.

Se habrán, pues, perdido dos años; pero
si se alcanza el fin deseado por los patrio-
tas griegos, el recuerdo de las horas di-
fíciles se borrará fácilmente.

Según un despacho de París, los periódicos
de Atenas publican largas informaciones
relatando las manifestaciones que se han
producido contra la Cuádruple. Afirman,
sin ambages ni rodeos, que Grecia
declarará la guerra a los aliados si éstos
no renuncian a la aplicación de las
cláusulas relativas al transporte de tropas
y de material al Peloponeso.

Hay que hacer notar—añade el despa-
cho—que las últimas manifestaciones de
Atenas forman parte de un vasto plan de
acción concebido por los agentes alema-
nes. En efecto, se han producido mani-
festaciones análogas simultáneamente en
casi todas las ciudades importantes de
Grecia.

Otros despachos dicen que los reservis-
tas se han alistado secretamente y están
dispuestos a volver a sus regimientos al
primer aviso. Se acumulan artillería, pro-
visiones y municiones. Hasta ahora sólo
han sido transportados al Peloponeso siete
mil soldados y veinte cañones. Si continúan
los transportes como hasta aquí,
serían necesarios veinte días, por lo me-
nos, para transportar todas las tropas a
que se refiere el ultimátum de los aliados.

LA CONFERENCIA DE ROMA

Ha terminado la Conferencia que los
aliados han celebrado en Roma. Ayer
tarde celebraron la tercera y última se-
sión, habiendo llegado, al decir de la agen-
cia Stefani, a un absoluto acuerdo para
la coordinación de los esfuerzos.

El día anterior había llegado de Saló-
nica el general Sarrail, que conferenció
inmediatamente con el jefe del Gobierno
francés, M. Briand.

RESUMEN DE LAS OPERACIONES

En el sector norte del frente occidental
la artillería demuestra una inusitada ac-
tividad, que se supone preludio de nue-
vas operaciones por parte de los aliados.
Los ingleses han logrado un éxito local,
apoderándose de dos puertos alemanes al
norte de Beaumont Hamel y rechazando
los contraataques enemigos.

En el Carso los italianos han realizado
una nueva rectificación del frente, avan-
zando sus líneas en las cercanías de la
cota 208.

En la Curlandia los rusos han iniciado
una ofensiva en el sector de Mitau, co-
gendo numerosos prisioneros y algún
material de guerra en el primer ataque.

En Rumania, al sudeste de Focsani, los
rusos han emprendido también una vio-
lenta contraofensiva en un frente de 25
kilómetros, desde Focsani hasta Fundeni,
y han logrado ganar un poco de terreno
en dirección de Obilesti.

NOTICIAS VARIAS

Telegrafian de Viena que Fedrich Ad-
ler, que atentó contra la vida del presi-
dente Sturghk, ha tratado de suicidarse,
ahorcadose en su celda, siendo socorrido
a tiempo.

Se cree que la vista de la causa será di-
ferida por este motivo.

Otro despacho del mismo origen dice
que el Gobierno austriaco prepara una
combinación diplomática, en la que esta-
rá comprendida la Embajada de Madrid.

Comunican de El Havre que el general
Ruquoy ha sido nombrado jefe del Estado
Mayor del ejército belga, en sustitución
del general Wiclemans, que ha fallecido.

LOS TORPEDEAMIENTOS

Suicidio de la dignidad

Un señor que firma N. publicó anoche
un artículo en *La Tribuna* para justificar
el torpedeamiento del *San Leandro*. Hace
bien este sujeto en ocultar su nombre.
Esta es una cobardía que le va muy bien.
Este N. dice lo que sigue:

¿Por qué el capitán del *San Leandro* se
negó a llevar salvoconducto? ¿Es que había
interés en provocar el conflicto? Si sabía que
sin ese requisito sería torpedeado, ¿por qué
se expuso? Y si, en efecto, ocurrió el torpe-
deamiento, ¿a quién irá ahora a quejarse? La-
mentable es el caso; pero no hay que olvidar
que cuando ocurre el suicidio la misión del
jefe se limita a practicar la diligencia del lev-
antamiento del cadáver y a archivar las ac-
tuaciones. Y eso es lo que seguramente hará
el Gobierno, porque se trata de un suicidio.

Se trata de un caso de suicidio de la
dignidad, y no tenemos que hacer sino
registrar el hecho, practicar el levanta-
miento del cadáver moral y archivar las ac-
tuaciones.

¿Submarinos en Corcubión?

EL FERROL, 8.—El capitán del vapor
noruego *Thyra*, que, como naufrago, es-
tuvo en esta ciudad, ha declarado en el Ju-
gado de instrucción del partido que el día
27 de diciembre último el citado buque es-
taba fondeado en el puerto de Corcubión
efectuando reparaciones en la máquina.
Durante su permanencia allí, estuvo cons-
tantemente vigilado por submarinos ale-
manes, habiendo ocasiones en que estaban
dos cerca de él.

Uno de los tripulantes, de nacionalidad
española, llamado Manuel Martínez, de
quien tal vez se apoderó el terror por la
presencia de los submarinos, se arrojó al
agua, pereciendo ahogado.

Por más que se le buscó, casi en el mo-
mento, no fué posible encontrarlo.—C.

Un buque desaparecido.

Afirma el *Diario de Cádiz* que hace días
se carecen de noticias del vapor mercante
Pelayo, de la matrícula de Barcelona, de
la Casa Macandres, que se dedicaba a lle-
var carga de España a los puertos in-
gleses.

Este buque no ha llegado a su destino,
creyéndose que ha sido torpedeado y que
su tripulación ha perecido, como no sea
que la recogiese algún barco en ruta. La
mayoría de los tripulantes del *Pelayo* son
catalanes y gaditanos. El buque no lle-
vaba contrabando de guerra. Su carga
consistía en aceites y productos manufac-
turados de uso doméstico.

MANIFESTACIONES DE ROMANONES

El jefe del Gobierno o habló esta mañana
a los periodistas del torpedeamiento del
vapor *San Leandro* por un submarino
alemán.

Afirmó que el Gobierno conservador no
habría procedido de distinto modo a como
lo ha hecho el actual.

Se reclamó, según Romanones, al mi-
nuto de conocer dicho torpedeamiento, y
fué hecha más energética, si cabe, que
las formuladas con motivo de casos
idénticos anteriores.

Declaró el presidente que este último
torpedeamiento y el del *Luis Vives* son dos
casos típicos, pues ambos barcos, por lle-
var cargamento de frutas, estaban com-
prendidos en el régimen de excepción
concedido por Alemania, cuya importan-
cia ha proclamado siempre.

El Gobierno ha hecho la declaración
terminante de que ni el Gobierno inglés
que presidió Mr. Asquith, ni después el
presidido por Lloyd George, han hecho
cerca de aquél, ni directa ni indirecta-
mente, presión alguna en ningún sentido.
Anoche, a primera hora, conferencio-
ron con el jefe del Gobierno los señores
ministros de Estado y de la Gobernación.

Propagar EL SOCIALISTA es contribuir a la defensa de los intereses del proletariado.

DE COLABORACIÓN

LA EDUCACIÓN

Tras *L'Humanité* en su folletín una no-
vela que finge confidencias de una modis-
tilla a la señora que la emplea a domici-
lio, confidencias en que un espíritu natu-
ralmente elevado exhala ingenuamente
su perfume sano y puro, de flor nacida
libremente sin las trabas y rodrigones que
nos imponen un mundo convencional y
una civilización despótica...

Jeanne, a quien llamaremos Juana
(pues si ciertas etimologías quieren bus-
car en la antigua forma de emplear la J
ye, la J, la V y la U, un nombre sinóni-
mo del otro, a nosotros nos resulta más
familiar el segundo), Juana o Juanita, si
ustedes prefieren, profes por la burguesa
perfumada, pintada, barnizada, aprisiona-
da en los corsés más o menos anestésicos,
y los borregos de alto fuste, una admira-
ción que no amenguan sus rencores de
proletaria, injustamente sacrificada por el
destino que ocupa y la labor injusta en
que se marchitan sus años juveniles. Tie-
ne novio; y como no puede menos de su-
der en un país beligerante, su novio se
halla en el ejército activo, contramaestre
en un acorazado de los que surcan vana-
mente los mares en busca de una escua-
dra embotellada.

Por lo tanto, sus angustias, si bien rea-
les, son menos intensas que las de aquellas
cuyo amante se halla en las trincheras
expuesto a una continua metralla... El
novio de Juana corre peligro, el suficien-
te peligro para que la modesta patriota
no tenga que sonrojarse en un momento
en que todos combaten; pero su temor
sirve únicamente por ahora para labrar
la pequeña tarima en que, a guisa de pe-
destal, coloca la efigie de su Clemente,
pues Clemente se llama el marino cuyo
retrato cuelga de una cadenera de plata a
guisa de medallón, al lado de una redu-
ción alcañalada del monstruo de acero, del
que no puede dar remota idea el juguete
que en forma de amuleto ostenta con orgu-
llo, para demostrar que ella y él, cada
uno a su manera, él en persona, ella en
su cariño, que agiza la sombría amenaza
del combate, pelean y laboran por la su-
blime contienda de que surgirá la paz fu-
tura y la fraternidad universal.

Juana tiene acerca de la sociedad ideas
muy arraigadas, y se aferra tenazmente a
su manera de pensar. Una cosa que no
cabe en su cerebro es que todas las mise-
rias, todos los sufrimientos, sean para los
pobres, pues, según su criterio, la socie-
dad se compone únicamente de dos ele-
mentos: pobres y ricos, siendo en su fan-
tasia ricos todos aquellos que usan de
cierta indumentaria, y pobres, todos los
que viven de un salario o jornal. Los de-
más, los que no tienen jornal o salario,
como los desprecia, no los considera dig-
nos de atención, y aquellos que se hallan
en situación intermedia, o cuya manera
de trabajar no tiene clasificación en su
limitada nomenclatura, no distraen su
atención, pues no conoce la forma en que
resuelven el problema de la existencia.

¿Por consiguiente, razonando como ella,
los ricos poseen—dice Juana—un benefi-
cio extraordinario sobre los pobres? La
educación, y en su rencor ingenuo exclama:
«Pero, ¿por qué, por qué, además de pa-
sarlo bien, de holgarse y refocilarse en
una ociosidad esteril, han de poseer el
beneficio de los modales? ¿Los moda-
les!...—ya lo creo—aplanan una porción
de obstáculos... Mi novio, cuando le digo
algo que considera exagerado o falso, me
dice: «Calla, embusteral...» «A mí no me
das con queso!...» ¿Por qué no habrá de
decirme? «Me parece que te equivocas...»
o «Nenita mía, creo que no estás a la al-
tura de la discusión...» ¿No hay que ne-
garlo; aunque en el fondo quiera decir lo
mismo, suena de modo diferente!

Yo he visto burgueses disputar con su
mujer, echarla incluso a la calle, con una
frase irónica y un saludo ceremonioso...
Mi vecina, cuando su marido viene borra-
cho, sale desparvorada, y los pequeños
dan alaridos de terror. ¿Por qué? ¿Por
qué todas esas fealdades, además del es-
pectro continuo de la miseria?

—Todo eso está muy bien razonado,
Juana; pero, ¿qué remedio quiere usted
poner a tal estado de cosas?...

—¿Sabe usted, señorita, lo que debían
ustedes hacer todas?... Ahora con la guerra
se reúnen en los obradores, van a los hos-
pitaes como antes iban al teatro y a las
reuniones... Pues bien; unas cuantas se-
ñoras debían reunir a las obreras y darles
clase de urbanidad... de buenos modales...
Crea usted, cuando la mujer aprenda a
contestar bien al marido; y a no usar pa-
labras gruesas, el marido, insensiblemente,
irá modificando las suyas... y el no
contestar mal también; se contesta menos,
y de esta suerte no se alargan las cues-
tiones.

—Pero, ¿usted cree que en la clase alta
no se pelean los matrimonios?

—Ya sé que riñen; pero no es la mis-
ma manera, ¡y se respeta más la inocencia
de los niños pequeños.

—¿Gochino dinero! ¿Cuando pienso que
mientras no pueda juntar de nuevo unos
ahorros no me podré casar!—dijo una tar-
de Juana.

—¡Hola, Juanita! ¿Usted ha tenido tam-
bién sus ahorros?

—Sí, señora; pero con el alumbramien-
to de mi hermana, naturalmente, se fueron
todos en ropas y remedios.

—Pero esos ahorros, ¿eran suyos?

—Claro está; sólo que ante la necesi-
dad, que impone ciertos gastos, ¿qué ha-
cía?

—¿Qué hacer? Juanita, no piense usted
tanto en los buenos modales, que el pue-

blo, al no contener sus impulsos, dejando
hablar a su corazón, pronuncia palabras
tan hermosas como su «naturalmente».

Este parecido viene a ser el cologio
que pinta *L'Humanité*; en ambos extremos
tiene sobra de razón, y puede que el día
que se procure contaminar al pueblo con
los modales aprendidos de una educación
que es, al fin y al cabo, un falseamiento
elegante de nuestra manera de ser, se su-
priman, con los arranques del genio, los
impulsos sublimes de su genuina y espón-
tánea mentalidad.

Si Juanita o Juana repara en ciertos
matices es precisamente porque la índole
de su oficio, abriéndole acceso a los inte-
riores burgueses, induce su feminidad a
las molientes del lujo... La elegancia en los
modales es un lujo de la educación, y con
mucha, muchísima distinción, se puede
torturar un alma femenina. No sé cómo
terminarán los diálogos; ni he podido aún
penetrar el objeto que persigue su autor.
Juanita me parece únicamente atraviesa
uno de esos períodos peligrosos durante
los cuales, antes de la guerra, se hallaban
las muchachas maduras para la corrup-
ción. Veremos si después de la sublime
contienda regresan las costumbres al ex-
tremo en que se hallaban, o si, purifica-
das por la horrible matanza, se nivelan
las costumbres en forma que permitan a
cada mujer aspirar a unirse legítimamen-
te con la clase de compañero que cuadre
con su manera de ser y la forma especial
de su idiosincrasia.

María LLURIA (JOYZELLE)

Sotomayor.

El homenaje a Riego

En Cabezas de San Juan, pueblo donde
el general Rafael del Riego se alzó contra
el absolutismo fernandino el año 1820, se
ha celebrado el acto de descubrir una lá-
pida conmemorativa de aquella gloriosa
efemérides de las luchas revolucionarias
por la libertad.

La ceremonia se verificó con algunas
intervenciones legítimas; pero con otras
que resultaban de una ironía desvergon-
zada.

Una Comisión de la Juventud republi-
cana, de Sevilla, depositó al pie de la lá-
pida una corona de laurel, ofrendada por
el Gran Oriente español. El gobernador
telegrafió justificando su ausencia. Cree-
mos que el estar ausente fué uno de los
más plausibles actos de su gestión guber-
nativa. Hubiera desentonado allí.

El alcalde descubrió la lápida a los
acordes del Himno de Riego. Aplausos,
aclamaciones, colgaduras, cohetes... Un
discurso del alcalde—probablemente no
cacique—. Le pronunció desde el mismo
balcón en el que Riego proclamó la Con-
stitución. ¡Cuántas veces la habrán pisote-
ado después allí mismo!

El Sr. Martínez Barrio, jefe provincial
de los radicales, pronunció también un
discurso. Y el Sr. Clavijo. ¡Y se leyó una
carta del Sr. Borbolla! Sería curioso que,
por medio del cable del otro mundo, de
que Mariano de Cavia dispone, contestara
Riego a esa carta.

Después, un banquete, con los brindis
de canon. Y verificada la ceremonia, y
reposados gargantas y estómagos, a esca-
necer a Riego y a hollar la libertad y a
aplastar todo noble y revolucionario ideal;
que esa será la obra—salvo excepciones—
de los caciques y políticos de farándula
que han intervenido en la farsa.

ACTOS CIVILES

SAMA DE LANGREO.—Nuestro ca-
marada Manuel Villa ha inscrito, con el
beneficéptico de su compañera, Saturnia
Cambior, en el Registro civil una niña,
que está muy hermosa y muy contenta, a
pesar de que no se le ha lavado el pecado
original.

LOS ORDENANZAS MILITARES

Un caballo desbocado y un soldado herido

El soldado Germán Gil iba por la calle
de Segovia montando el caballo de su
jefe, un capitán del regimiento de Astu-
rias, que había estado ayer tarde corrien-
do liebres.

Germán iba al cuartel a llevar el cabal-
lo, cuando, en medio de la calle, se le
espantó el animal, que emprendió verti-
ginosa carrera, yendo a chocar con la
mula de un carro.

El caballo cayó al suelo, saliendo el
jinete despedido a larga distancia.

Este fué recogido por unos guardias de
Seguridad, que le condujeron a la Casa
de Socorro cursural de Palacio, donde se
practicó al herido la primera cura.

Presentaba una extensa herida continua
en la frente y contusiones en un brazo.

Su caballo quedó muerto por haberse
clavado en el pecho una de las varas del
carro.

El soldado, después de socorrido, fué
trasladado a la Clínica militar del Buen
Suceso.

Es posible que, una vez curado, todavía
se le castigue por haber montado el cabal-
lo contra la prohibición que de ello
tienen los ordenanzas militares. Por lo
menos, el accidente será considerado
como justo castigo a la infracción.

Nosotros, por el contrario, estimamos
que quien debiera ser castigado es el ca-
pitán, pues creemos que los caballos del
ejército no deben salir del cuartel para
correr liebres ni los soldados deben servir
de ordenanzas a los jefes sino para actos
del servicio; nunca, como no es raro ver-
los, utilizados como fregonas en casos
particulares.

En defensa de la verdad

Con este epígrafe ha publicado en El Socialista y El Noroeste el alcalde de Oviedo, D. Marcelino Fernández, un largo artículo autoconmencioso, relacionado con el suministro de carbones para los usos domésticos de esta ciudad, y como en el mismo se me cita con mi nombre y apellido, atribuyéndome hechos falsos, tengo necesidad de salir a la defensa de la verdad alterada.

Empieza el alcalde de Oviedo haciendo referencia al artículo que Manuel Vigil Montoto publicó en El Socialista el lunes de la pasada semana, bajo el título «La tasa y el carbón», en el cual se dice que «en Oviedo se había resuelto el problema del carbón barato para los obreros y empleados de modesto sueldo», y, a propósito de transcribir estas palabras, ya se atiza al alcalde su primer autobombo, suponiendo graciosamente que sólo a él se debe que los pobres de Oviedo, y otros que no lo son, tuvieron el carbón barato, y aun gratuito; siendo así que el favor se debe, ante todo y sobre todo, a los patronos mineros, que suministraron al Ayuntamiento de Oviedo grandes cantidades de carbón a precio mucho más bajo de como venían vendiendo todos los productores de hulla en la provincia. Al alcalde de Oviedo, por no deberle, en esta materia, ni se le debe siquiera la idea de la carbonería municipal reguladora, pues esta idea nació al calor de la discusión en una sesión del Ayuntamiento. Pero este alcalde es tan aprovechado que hasta las ideas y los laureles de otros se quiere aprovechar para realizar su personalidad pública.

A renglón seguido se mete con este modesto industrial, descendiendo hasta el terreno privado y personalísimo de mi negocio mercantil, y dice que mientras el Ayuntamiento vendía los cien kilos de carbón a cuatro pesetas, yo los vendía a 10 y 11 pesetas, a pesar de tener un contrato con las minas por virtud del cual recibía el carbón todo el año 1915 al precio mismo de antes de la guerra.

En estas tres afirmaciones se contienen tres falsedades, a saber: primera, que vendía a 11 pesetas los cien kilos, pues nunca vendí a más de 10 pesetas; segunda, que tenía contrato con las minas. Aunque el alcalde se guarda bien de citar qué minas eran, para no verse cogido con el más solemne invento del mismísimo productor, supongo quiere aludir a las de la fábrica de Mieres, con la cual, si tuvo algún contrato antes de la guerra, no lo he tenido después, ni le tengo; y tercera, que recibí carbón durante todo el año 1915 al mismo precio que antes de la guerra, cuando de lo que aquí se trata es del año 1916, y en este año sabe perfectamente el alcalde que a mí, como a todos mis compañeros de industria de reventa del carbón para usos domésticos nos venía costando este combustible a más del doble del precio a que lo compraba el Ayuntamiento para su carbonería reguladora, como se puede demostrar con las facturas respectivas.

De manera que el precio barato o regulador no lo ha impuesto el Ayuntamiento, ni mucho menos el alcalde reformista, como éste se quiere atribuir, sino que lo han impuesto los patronos mineros, que han querido favorecer al pueblo pobre de Oviedo, sacrificando gran parte de sus ganancias en el carbón vendido para la carbonería municipal. De esta manera ya se puede vender carbón barato a los pobres, y aun regalárselo a los ricos. Hubiéranse impuesto los productores igual sacrificio en el carbón vendido a estos modestos industriales, lo que reventados a domicilio, y no hubiera habido necesidad de establecer la carbonería municipal reguladora, pues todos hubiéramos vendido el carbón tan barato como el alcalde, y aun sin la ventaja de utilizar el personal, el material y los animales del Municipio, pagados por el pueblo, para el acarreo, y distribución y venta del carbón, que de todo hubo con el carbón municipal regulador.

Ocultar todas estas cosas, y ocultar también que al mismo precio de 10 pesetas los 100 kilos lo vendían todos los demás compañeros míos de industria, tratando así de individualizar y descarar en mi humilde personalidad toda la odiosidad de la subida de los carbones (no realizada por nosotros, sino por los productores, y originada precisamente por la gran demanda de carbones de los consumidores de industrias del interior y aun del litoral), es acusar una gran dosis de mala fe, impropia de un ex periodista carlista y dos veces ex conservador católico, aunque muy propia de un aspirante a gobernador reformista.

También falta a la verdad el alcalde, en lugar de defenderla, al afirmar que tengo sociedad con D. Manuel Vigil Montoto. Un mentecado del arroyo no mentiría tanto desearo y desahogo.

También escarneo el alcalde de la verdad cuando dice que yo propuse 25 pesetas de margen sobre la tasa del carbón en el punto de producción, pues lo que yo he propuesto han sido 20 pesetas para gastos de portes de ferrocarril, jornales de descarga, arrastres al almacén, renta de éste, contribución, luz, jornales de dependencia, carros y caballerías para el servicio a domicilio, teléfono, mermas naturales y usuales en esta clase de mercancía, partidas fallidas, imprevistos y lucro a que tiene derecho todo industrial. Cuando todos estos gastos y servicios, y el anticipo del dinero necesario para el pago de la mercancía, se cubren con dinero del Municipio y con el personal, animales y carros del Ayuntamiento, como se hacía en la carbonería municipal, y siguió haciéndose en la particular del alcalde o de su hijo, que para el caso es lo mismo, hasta

que el periódico La Mosca denunció el abuso, es muy fácil calificar de excesiva aquella cantidad, fijada para el margen, pero cuando hay que pagarlo todo del bolsillo propio y a expensas del carbón, ya no parece tan exagerada la cifra. Ya nos lo dirá en su día, cuando el alcalde empiece a ver cantidades increíbles.

Igualmente maltrata éste a la verdad cuando afirma que al fijar la Junta de Subsistencias en 14 pesetas el margen o sobreprecio del carbón, y no en seguida la resistencia pasiva de los almacenistas. Esto es mentir como un bellaco. El alcalde sabe perfectamente que los almacenistas hemos vendido al precio tasado por la Junta las existencias que veníamos en nuestros almacenes (el alcalde tomó nota de las existencias de cada almacén), a pesar de haberlas adquirido nosotros a precios muy superiores, y que hubimos de cerrar nuestros establecimientos después de agotadas dichas existencias, hasta que pudimos conseguir que los productores nos sirvieran el carbón a los precios tasados por el Gobierno. En mis archivos y copiadore de la correspondencia están las cartas y telegramas que lo justifican, y quedan a disposición del que quiera verlos.

Finalmente, el alcalde nos explica cómo fundó su carbonería particular, o la de su hijo, que es lo mismo, diciendo que ante la supuesta resistencia pasiva de los almacenistas, la Junta le propuso que, como alcalde, debía buscar persona de confianza que estableciese una carbonería reguladora, ya que había cesado la del Municipio, y que entonces él dió dinero a su hijo, Pepín Fernández Trelles, abogado, el cual pidió carbón a la Patronal de mineros y abrió una carbonería.

Lo de que la Junta le haya propuesto la creación de la carbonería particular reguladora no lo creamos, pues, a lo menos, algunos de los miembros de la Junta con quienes hemos hablado, nada saben de tal proposición. Lo que hay es que el alcalde reformista cobró adición al carbón durante el funcionamiento de la carbonería municipal, y ya, desde que cobró esa adición, tenía resuelto el fundar una carbonería propia para aprovechar las ventajas de su autoridad en la explotación del negocio carbonero.

Sintiendo haber molestado tanto a usted, apreciable director, y a los respetables lectores, quedo agradecido a sus órdenes, afectuoso y seguro servidor, que estrecha su mano,

Maximino GARCÍA SUÁREZ

LA POLITICA

Todavía no se sabe si vendrá mañana a Madrid el ministro de Hacienda.

De todos modos, mañana, por la tarde, se celebrará Consejo de ministros.

El ministro de la Gobernación sigue recibiendo telegramas de los gobernadores, dándole cuenta del malestar que se nota a causa de persistir la carestía de las subsistencias.

El más apremiante es uno del gobernador interino de Ciudad Real, porque el efectivo se encontraba en el despacho del ministro.

Dicha autoridad dice que, además de la carestía, se nota también carencia de varios artículos de primera necesidad.

Todavía no hay nada resuelto acerca de la provisión del Gobierno civil de Barcelona.

El Consejo de ministros anunciado para hoy se aplazó hasta mañana o pasado. Depende su celebración del regreso a Madrid del ministro de Hacienda.

El diputado regionalista Sr. Ventosa manifestó ayer en el Congreso que confía en que el Gobierno cumplirá el compromiso que contrajo con las oposiciones, abriendo de nuevo las Cámaras en el mes actual.

Acercas de la actitud de la minoría regionalista afirmó que no ha cambiado, y que, por tanto, discutirá con toda amplitud los proyectos presentados por el Gobierno, aunque no pretenden poner a la obra de éste dificultades de ningún género.

Cree el Sr. Ventosa que los proyectos económicos del ministro de Hacienda se aprobarán al fin, y que no ocurrirá lo mismo con el presupuesto extraordinario, singularmente con el de Fomento.

LA CRISIS ECONOMICA

LAS PALMAS, 8.—Muchas casas de comercio han tenido que cerrar y despedir a sus empleados.

Esta medida agrava el conflicto. Los obreros desean que la prensa de Madrid recoja la situación angustiosa en que se encuentran miles de personas que padecen hambre por falta de trabajo y que están esperando, para salir de tal situación, que el Gobierno ordene el comienzo de las obras de ensanche del puerto, la construcción del edificio destinado a Comandancia de Marina y el pavimentado de la carretera del puerto.

Con esto se dará ocupación a mucha gente y se resolverá el conflicto del hambre. Pero la orden ha de ser urgente, pues produce dolorosa impresión tanta miseria y admira la resignación heroica y la callada actitud con que sufren los rigores del hambre millares de familias canarias.—O.

OBSEQUIOS DE AÑO NUEVO

Hemos recibido dos hermosos almanques de pared y varios calendarios, llenos de composiciones festivas, de los que edita siempre por es a fecha el impresor don Regino Velasco. Muy agradecidos al obsequio.

NECROLOGÍA

Manuel Martínez Barrionuevo En el hospital Provincial ha fallecido el distinguido escritor malagueño D. Manuel Martínez Barrionuevo. Deja escritas varias obras bastante apreciables, entre ellas, El padre eterno, Señores de Zaldivar, Juanela, Venta de hijos, Misericordia, Filigrana, Guerras pasadas, Andaluza, El contrabandista, El buque de combate, La virgen, La generala, Gente de tablas, El filón, Sevilla, famerosa, La real hembra, Fin de una raza, Mi infancia, Heroínas, La reina de las minas y Los grandes criminales.

Estaba en la mayor miseria, en una sala común del hospital, cuando la Asociación de Escritores y Artistas, no hace mucho tiempo, acordó pagarle cuarto distinguido y pasarle una modesta pensión.

A su entierro sólo han concurrido su viuda y el secretario de la Asociación antedicha.

Ha muerto olvidado, aislado, lleno de defecciones e ingratiitudes, mientras que muchos que no valen más que lo que él valía y otros que valen bastante menos se hacen consagrar como genios por propia iniciativa...

¡Pobre escritor!

Enrique Martínez Cubells

También dejó de existir ayer: el notable pintor, restaurador del Museo Nacional de Pinturas, Enrique Martínez Cubells. Era un buen artista, que en nuestro Museo Nacional había realizado una labor de las más meritorias.

Sentimos la muerte de este artista, así como la de Martínez Barrionuevo, pues aunque no estaban próximos a nosotros, eran dos hombres representativos del arte y las letras nacionales.

LEASE en cuarta plana el interesante anuncio de La Zureidora Mecánica!

Los tranvías y el alcalde

El alcalde de Madrid ha emprendido una cruzada contra la Compañía de tranvías. Tenemos por seguro que de ella no saldrá nada beneficioso ni para el Ayuntamiento ni para el vecindario.

Hasta hoy sólo podemos anotar la torpeza inaudita del ingeniero de Almodóvar, pretendiendo que la gente suba a los tranvías en la Puerta del Sol a zurdas, y la ridiculez de pretender adopte el público nuevas costumbres por una simple orden de un guardia urbano.

Fuera de esto, no hay sino un ruego al alcalde, que viene a darnos la razón. Los pases de favor son a modo de salvconductos que la Compañía se concede a sí misma para abusar del público. Hace bien en suprimirlos. Un periódico dice lo que sigue:

El alcalde, señor duque de Almodóvar del Valle, ha escrito al director de la Compañía de Tranvías, Sr. Aguado, una carta rogándole que diese por caducos todos los pases que disfrutaban los concejales, altos funcionarios y demás dependientes del Municipio, que, por razón de sus cargos, viajaban gratuitamente en los tranvías.

Entiende el alcalde que esta es la mejor manera de evitar comentarios molestos, y cree, además, que es lo más decoroso para tener autoridad moral sobre la citada Empresa tranviaria, que tantas relaciones tiene con el Municipio.

Repetimos que nos parece muy bien terminar con una corruptela, contra la que siempre protestamos. Protestamos con el ejemplo. Nuestros concejales no tienen pases. El SOCIALISTA tampoco dispone de ellos, como todos los periódicos.

Pero todo esto resultará ineficaz si el alcalde no adopta otras determinaciones más en armonía con el cumplimiento de su deber y la defensa de los intereses de Madrid.

Revise, revise el señor duque de Almodóvar las concesiones y vea las condiciones incumplidas por la Empresa e imponga su observancia. En este punto le acompañará la simpatía y el apoyo de todos.

Pero, ¡ay!, que no creemos en la energía del alcalde. Quien se deja atropellar por los dueños de carros no es presumible se leance al peligro de ser muerto por los salvavidas de los tranvías.

Huelga general en Tolosa

TOLOSA, 8.—Estamos en la sexta semana de huelga, y por el orden, el entusiasmo y la disciplina de los 1.500 huelguistas parece que son los comienzos de este paro ejemplar.

En pocas, o en ninguna localidad española, se habrán dado los casos que aquí se están dando conjuntamente; esto es, que después de cuarenta y un días de huelga 1.500 trabajadores no ha habido un esquilmo, ni un choque con la fuerza, a pesar de los deseos de la clase patronal de que tal cosa ocurriera, ni haya ningún compañero detenido; que las mujeres sean las más entusiasmadas en esta lucha y que en los cuarenta y un días de huelga se hayan celebrado 41 mítines—un mitin diario—, con el Centro totalmente lleno de trabajadores.

Si hiciera falta probarlo, estos datos probarían la importancia de este movimiento no sólo para el presente, sino para el porvenir.

Después de las equivocaciones y los fracasos sufridos por estos patronos, dignos del siglo XVII, están metidos hoy en un callejón cuya salida no encuentran. Con todo ese individualismo y su independencia, están supeditados a las resoluciones que adopte La Papelera Española: eso es todo lo que se le ocurre.

Y quienes están colocados en esa posición, quienes llevan perdida ya más de la mitad de la partida, aun sueñan con ejercer represalias y castigar a unos cuantos de los que se han atrevido a rebelarse contra su dominación.

Los hechos les probarán que quienes tan valientemente y con tanto tesón defienden la causa de los trabajadores no se hallan dispuestos a consentir que se sacrificen víctimas en aras de la soberbia capitalista, y menos cuando el enemigo no tiene hoy autoridad moral para imponer condiciones.

Que la solidaridad siga manifestándose con estos compañeros, y ya se verá que el reaccionarismo de Guipúzcoa será dentro de poco un recuerdo histórico.—Tejos.

POR "EL SOCIALISTA"

Table with subscription data for 'EL SOCIALISTA'. Columns include 'Suma anterior', 'Pasetas', and 'Suma total hasta hoy'. Lists names and amounts for various subscribers like ALMERIA, GUIA, LABIANA, etc.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

PUNTE GENIL.—Los zapateros de esta localidad, cuya Sociedad ha sido reorganizada, celebraron una reunión general, en la que acordaron declarar la huelga.

Ello obedece a que los patronos no acceden a las peticiones de los obreros, que consisten en el aumento de precio en las hechuras.

En la reunión celebrada dió cuenta la Comisión encargada de hacer las reclamaciones de toda su gestión, siendo acogidas sus palabras con unánimes aplausos. Los patronos se muestran intransigentes.

Ha sido nombrada una Comisión de huelga, en la que figuran los compañeros más significados, que, con su orientación, darán el triunfo a todos.

Hoy la huelga es general en todos los talleres, excepción de uno muy importante que desde el principio firmó las reclamaciones.

Los maestros-patronos se niegan ahora a vender materiales de sus almacenes para las composturas y trabajos que los obreros puedan tener, pretendiendo con esto cercar por hambre a los obreros.—G. M.

MÍTINES Y CONFERENCIAS

GIJÓN.—El viernes último, a las nueve de la noche, en el Centro obrero de la calle de Anselmo Cifuentes, explicó una conferencia el compañero Antonio Cienfuegos, de Sama, invitado por el Comité del Sindicato ferroviario de Langreo.

El tema «El amarillismo contra la organización obrera» fué muy acertadamente desarrollado por el compañero Cienfuegos, quien tomó como base el movimiento obrero de Mieres, con el funestísimo gabinete negro, el que, merced a la constancia de unos cuantos luchadores, lograron derribar constituyendo la organización potente que en Asturias tienen los mineros.

Aconsejó el cooperativismo y el mutualismo, y con esto y con apelar a los medios que sean necesarios—terminó—para acabar con el amarillismo tendremos la organización a que los trabajadores conscientes aspiramos.

El compañero Cienfuegos fué justamente aplaudido al terminar su peroración.—Llorcarí.

MIRANDA.—Los ferroviarios celebraron un mitin, bajo la presidencia de Moisés Conde, presidente del Sindicato Norte, quien dió cuenta de la actual situación de los ferroviarios después de la última huelga, y manifestó que ni el Gobierno ni la Compañía han dado una solución satisfactoria al acuerdo del Instituto de Reformas sociales.

Añadió que los ferroviarios, atendiendo las indicaciones del Gobierno, que invocaba el patriotismo y las consideraciones comerciales, accedieron a esperar la resolución, y que ahora la Compañía y el Gobierno achacan esta actitud a la falta de organización por temor al fracaso.

Terminó asegurando que sufrirán un desengaño los que fundan su actitud en la creencia equivocada sobre el estado de la organización.

MUTUALISMO Y COOPERACION

HUERIA DE SAN ANDRÉS.—En la última asamblea celebrada por la Sección del Sindicato minero de esta localidad se tomó el acuerdo de constituir La Mutualidad Obrera, nombrándose al efecto una Comisión, compuesta de cuatro compañeros, encargada de realizar los trabajos que son necesarios para constituir dicha colectividad. Esta de no sufrir algún entorpecimiento en su labor, se reunirá el martes, en el Centro obrero, a las seis de la tarde, para hacer los trabajos preparatorios y convocar a todos cuantos estén conformes con la idea a una reunión, en la que se dará por constituida definitivamente dicha Sociedad.

Naturalmente, ante todo se necesita conocer con certeza el número de socios individuales y familiares con que La Mutualidad pueda contar, y para eso hace falta que cuantos trabajadores asociados deseen pertenecer a dicho organismo den sus nombres a los compañeros de la Comisión, que son: Luis García, Francisco Montes, Santos Foncuera y Luis Montes. No deben considerarse ajenos de esto los compañeros que en principio han expresado ya su adhesión a la idea de establecer La Mutualidad Obrera.

Llamamos la atención de todos los trabajadores de este valle acerca de las grandes ventajas que habrán de encontrar con su ingreso en La Mutualidad.

¡A ingresar, pues, en ella, compañeros! Luis Montes.

LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la noche, Unión Ultramarina.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Socorros de ciegos.

Cierre de farmacias

BARCELONA, 7.—Hoy ha empezado, por acuerdo del gremio de farmacéuticos, el cierre de las farmacias, desde las dos de la tarde, en los días festivos.

Se han establecido turnos en las farmacias y en el interior para que el público pueda adquirir medicamentos en casos de urgencia.

El cierre no es general porque varios boticarios son opositores a la reforma.—J. C.

impulsos, dejando pronuncia palabras «naturalmente».

ne a ser el coloquio en ambos extremos, y puede que el día minar al pueblo con de una educación abo, un falseamiento manera de ser, se suenques del genio, los su genuina y es-

repara en ciertos te porque la fndole acceso a los intece su feminidad a . La elegancia en los e la educación, y con distinción, se puede henina. No sé cómo os; ni he podido aún e persigue su autor. nicamente a través e peligrosos durante guerra, se hallaban ras para la corruppués de la sublime s costumbres al exban, o sí, purificaanza, se nivelan ma que permítan a unirse legítimamenpañero que cuadre y la forma especial

IA (JOYZELLE)

je a Riego

Juan, pueblo donde Riego se alzó contra lino el año 1820, se e descubrir una láa de aquella gloriosa has revolucionarias

erificó con algunas ras; pero con otras ironía desvergon-

Juventud republiit al pie de la láurel, ofrendada porol. El gobernador su ausencia. Creee fué uno de los e su gestión guberonado allí.

ó la lápida a los Riego. Aplausos, ras, cohetes... Un probablemente nuó desde el mismo proclamó la Consa la habrán pisono!

do, jefe provincial unió también un rjo. Y se leyó una Sería curioso que, otro mundo, de dispone, contestara

e, con los brindis la ceremonia, y stómagos, a escarr la libertad y a volucionario ideal; lvo excepciones—cos de farándula la farsa.

IVILES

EO.—Nuestro caa inscrito, con el añera, Saturnina o civil una niña, y muy contenta, a lavado el pecado

MILITARES

cado e dado herido

l iba por la calle el caballo de su miento de Astu- rver tarde corrien-

a llevar el caba- e la calle, se le mprendió verti- a chocar con la

elo, saliendo el lstanta.

nos guardias de rjeron a la Casa alacio, donde se era cura.

herida contusa e en un brazo. rto por haberse de las varas del

curado, todavía montado el ca- ñ que de ello litares. Por lo a considerado ración.

o, estimamos gado es el cas e caballos del el cuartel para e deben servir uno para actos no es raro ver- onas en casis

Por las subsistencias

Sigue la anomalía.—El alcalde, a descansar.—La Junta local de Subsistencias.

GUÓN, 6.—Sin que sepamos a qué puede obedecer, los campesinos, a pesar del arreglo a que llegaron con el Ayuntamiento, continúan en su retraimiento, causando gran disgusto entre los consumidores, que acostumbraban a adquirirla leche en las plazas, pues a los particulares se la siguen sirviendo con toda normalidad.

El Ayuntamiento continúa adquiriendo leche fuera del Concejo; pero, en tan escasas proporciones, que son muchas las mujeres que después de esperar algunas horas en las plazas tienen que marcharse sin tan necesario artículo, dando lugar esto a muchas y muy justificadas protestas.

El alcalde, en vista del gran maremágnum que se armó en la sesión del último lunes, considerando que su autoridad no había sido reforzada ni siquiera con la ayuda de los concejales de la derecha, ha decidido pedir una licencia ilimitada, que muy bien pudiera ser el pretexto para no volver a la Alcaldía.

Por nosotros, puede creernos el señor Piñera Alvargonzález, después del pastel que sirvió para resolver el conflicto con los campesinos, no nos importa que se vaya, aunque sea para no volver.

Para rogar al alcalde en propiedad que desistiera de su actitud, acudió a su despacho oficial una Comisión, compuesta de todos los concejales de la derecha; pero el Sr. Piñera se mantuvo en su criterio. Y hace bien. Si no ha de tener ayuda para la confección de pasteles, bien hace en

dejar su puesto al Sr. Menchaca, que para estos menesteres ha de encontrar, seguramente, una ayuda eficazísima en la minoría reformista, de la cual es portavoz en el Municipio.

Ayer era el día señalado para constituir la Junta local de Subsistencias, no pudiendo hacerlo por varias razones, entre ellas por considerar los obreros que en dicha Junta deben de estar representados por los compañeros que ellos designen, no por los que nombre el Ayuntamiento; porque no quieren formar parte en ningún organismo donde tengan representación los amarillos, por considerarlos enemigos de las reivindicaciones obreras y por no haber asistido los cinco mayores contribuyentes que la ley determina.

Mañana volverá a reunirse y seguramente quedará sin constituir si se insiste en que esté representado en dicha Junta el Sindicato católico.—Llorcari.

La Junta local

GUÓN, 7.—Continúa sin constituir la Junta local de Subsistencias porque el Ayuntamiento tiene el propósito, y así lo ha manifestado el alcalde por medio de oficio, de que forme parte con los representantes obreros el presidente del Sindicato católico.

Por su parte, dos de los cinco mayores contribuyentes, nombrados también por el Ayuntamiento, han oficiado al alcalde rehusando el cargo, y los tres restantes no se presentaron a tomar posesión de su cargo.

Por lo que a los obreros respecta, si el Ayuntamiento, en la sesión que mañana celebre, insiste en que de dicha Junta forme parte la representación de los amarillos, desarrollarán toda su acción desde sus Federaciones.—Llorcari.

CONGRESOS OBREROS

El nacional de mineros.

A continuación detallamos el orden del día que se ha de discutir en el Congreso, que se celebrará en Madrid el próximo día 20 y siguientes del corriente mes, con objeto de constituir la Federación nacional de mineros.

Primero. Constitución del Congreso. Segundo. Discusión y aprobación de los Estatutos.

Tercero. Nombramiento de presidente y secretario.

Cuarto. Localidad donde residirá el Comité nacional.

Quinto. Proposiciones de las organizaciones regionales.

PROPOSICIONES

Primera. Que entre las aspiraciones que figuran en el artículo 2.º del proyecto de reglamento se modifique la referente a las jornadas, determinando siete horas para los trabajos en el interior y ocho para el exterior como jornadas máximas. (Riotinto.)

Segunda. Que al artículo 3.º se agregue el siguiente párrafo: «Y cuantos medios legales puedan cooperar al mayor éxito de la lucha contra la clase patronal.» (Riotinto.)

Tercera. Que la cuota a que se refiere el artículo 9.º del reglamento sea de diez céntimos de peseta mensual por cotizante. (Riotinto.)

Cuarta. Que el Boletín del Sindicato minero asturiano se convierta en órgano oficial de la Federación nacional.—(Riotinto.)

Quinta. Que en el capítulo 15 del artículo adicional figure uno que diga:

«Cuando uno o varios patronos mineros no cumplan las bases de concesiones hechas a sus obreros de acuerdo con éstos, con el Gobierno o demás autoridades, el Comité nacional será el encargado de recabar de los Poderes públicos obliguen a las Empresas al cumplimiento de sus deberes y de establecer los medios de lucha a emplear para que aquellos compromisos se cumplan.»—(Riotinto Asturias.)

Sexta. Que la residencia del Comité nacional, a que se refiere el artículo 31, sea Mieres del Camino.—(Riotinto.)

Séptima. Que se invite oficialmente al antiguo Comité nacional para que asista al Congreso.

Octava. Que como complemento de la constitución del nuevo organismo nacional acuerde el Congreso la organización de una intensa campaña de propaganda por las diversas cuencas mineras españolas.—(Riotinto.)

Novena. Que se recabe del Gobierno se haga ley en el más breve plazo posible el proyecto de Código minero.—(Vizcaya-Asturias.)

Décima. Solicitar del Gobierno sea modificado el artículo 12 de la ley de Accidentes del trabajo, en el sentido de que desaparezcan las Compañías aseguradoras y queden estas atenciones bajo la tutela del Estado. (Vizcaya Asturias.)

Por el Comité ejecutivo del Sindicato minero asturiano, iniciador de este Congreso, MANUEL LLANEZA, secretario.

¡Trabajadores! EL SOCIALISTA es el único diario que defiende vuestros intereses.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Los maridos alegres.

PRINCESA.—A las seis, Gente conocida.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las nueve y tres cuartos, El río de oro.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Nicolás y Los hijos de Aragón—A las diez y media, Nicolás y Los hijos de Aragón.

APOLO.—A las seis, El botón de nácar.—A las diez y media, El señor Pandolfo.

COMICO.—A las seis, La cogida del Castizo y La Romántica.—A las diez y media, El panal de miel (estreno).

PSICOLOGIA CIENTIFICA, por J. Verdes Montenegro; 4 pesetas.

BOCETO DE ETICA CIENTIFICA, por J. Verdes Montenegro; 5 pesetas.

CARNAOLA (drama), por J. Bueso; una peseta.

LA PAZ FUTURA Y LA INTERNACIONAL, por el doctor E. Llorca; 25 céntimos. LA CUESTION AGRARIA, por J. Cascón; 10 céntimos.

LA ORGANIZACION OBRERA EN CATALUÑA, por J. Comaposada; 10 céntimos.

Pedidos a EL SOCIALISTA. EMPRESA DE FOMENTO, LERENNAW, 79.

LOECHES "LA MARGARITA" AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Caración de las enfermedades de aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILENA. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILENA. TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS. Calle de la Arganzuela, número 1. Teléfono 2.000. Casa Baja, 23. Valencia, 2. Teléfono 4.100. Pinar, 41 (Callejón). Martínez Campes, 11. Libertad, 23. Teléfono 4.500. Juan Pantoja, 8. Teléfono 3.500. GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIAEMONTE, 2. A las diez.—Cocido con papas... 0'50 pesetas. A las seis.—Judías a la bretona... 0'50

Carbonería Cooperativa DE LOS COCHEROS DE MADRID. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad del producto. Traves de las Hileras, 6. Teléfono 5.1

M. ROCA FOTOGRAFO. TETUAN, 20, MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Babel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Perezaguas, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gineco, Varela, Gasó, Sanchis, Casas Merodio, Meliá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villena, Besteiro, Tomás Mashe, Atienza, Sabarín, Lacio Martínez, etc. ¡Grandes descuentos a Centros y Sociedades. LA PAZ FUTURA Y EL SOCIALISMO INTERNACIONAL. POR ENRIQUE LLORCA. Precio: 25 céntimos. De venta en esta Administración.

TRAJES Y GABANES A PRECIOS ECONÓMICOS. ESTA CASA CARECE DE CAPITAL, Y SOLO TRABAJA COBRANDO AL CONTADO. FARMACIA 3.º BAJO.—MADRID

LA MUTUALIDAD OBRERA. [Comp. de medicina, farmacia y de asistencia de trabajadores asociados]. Oficinas: PIAEMONTE, 2, CASA DEL PUEBLO. Secretario: 23, Tel. 4.714. PERSONAL TECNICO: Profesores de Medicina, Cirujía, etc. CONSULTORIOS: Calle de la Arganzuela, 1. Farmacia: Calle de la Arganzuela, 1. FARMACIAS: Calle de la Arganzuela, 1. ESCOTA FAMILIAR, 2,25 PESETAS.—INDIVIDUAL, 1,10. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

NOVEDAD!! La Zurcidora Mecánica. Con este aparato hasta un N.º 10 puede rápidamente y sin igual perfección, ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. La Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar. No debe faltar en ninguna familia. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por Giro postal.—No hay catálogos. PATENT MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, etc. Alameda San Nicolás, 12.—BILBAO.

El Mundo Obrero. NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ALGUAÑES. MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO. POR L. FERNANDEZ Y A. L. BAEZA. Libro atilísimo para todos los trabajadores. Contiene leyes de Reunión y Asociación y referencias de la Constitución del Estado y de la ley del Timbre. Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.

ESTUDIOS HISTÓRICOS. Demblón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos... 0,05 pesetas. Blos.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15. Dhan.—La revolución rusa... 0,20. Carrétero.—Crítica del nacionalismo vasco... 0,50. Mora.—Historia del Socialismo español... 1,50. Marx.—Revolución y Contrarrevolución... 1,50. Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea... 4,00. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

LEYES Y REGLAMENTOS. Leyes de Reunión y Asociación... 0,10 pesetas. Programa y Organización general del partido... 0,15. Celebración de actos civiles... 0,25. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de las mujeres y los niños... 0,30. Ley electoral... 0,30. Manual de prácticas socialistas... 0,50. Anuario obrero (1915)... 0,75. Manual del obrero asociado... 1,50.

RETRATOS DE IGLESIAS. MAGNÍFICAS AMPLIACIONES fotográficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CENTROS OBREROS. Es lo MEJOR, LO MAS ARTÍSTICO y ECONOMICO que se ha hecho hasta el día en tal clase de retratos. Precio, 5 pesetas 25 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA.

COGNAC EL MAS FINO Y EL MAS PURO. "FARO" DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS Y CAFES. El Socialista. Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora.

EL SOCIALISTA. Pez, 15, segundo, derecha.